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ALUNOS DO BLACK HEART CIA 
CONQUISTAM OURO E

PRATA EM COMPETIÇÃO DE TOLEDO 
Pietro Bahls, de 9 anos e Enzo Rinaldi, de 7, se destacaram na modalidade 
batalha infantil individual do Pixain Battle, no último domingo (05). Na foto, 

os vencedores com o jurado Alex “Killa” 
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Barras conquista 
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De autoria da aluna Kátia Morais, “Reflexões sobre a aprendizagem da 
criança pelo corpo e movimento na educação infantil” foi submetido à 

revista “Contribuciones a Las Ciencias Sociales”, classificada com Qualis A

Até o momento já foram entregues mais de 500 documentos, 
distribuídos em vários bairros do município e também no distrito Cavaco
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A prática da dança na in-
fância desempenha um 
papel fundamental no 

desenvolvimento integral das 
crianças. Além dos benefícios 
físicos, como a melhoria da co-
ordenação motora, flexibilidade, 
equilíbrio e força, a dança ofe-
rece uma ampla gama de van-
tagens cognitivas e emocionais. 
Ela estimula a criatividade, fo-
menta a expressão individual e 
fortalece a capacidade de inte-
ração social, contribuindo para 
a formação de uma autoimagem 
positiva.

Dentro do vasto universo das 
modalidades de dança, o break 
se destaca como uma opção 
particularmente benéfica para 
crianças em idade escolar. Ori-
ginado nas ruas dos Estados 
Unidos durante a década de 
1970, o break não apenas en-
volve movimentos energéticos 
e intensos, que exigem força 
e flexibilidade, mas também é 
uma forma de expressão artís-
tica que encoraja a liberdade de 
criação e a inovação.

Um exemplo inspirador que 
ressalta os frutos colhidos atra-
vés da prática do break na in-
fância é a recente conquista de 
dois jovens talentos da Black 
Heart Cia de Laranjeiras do Sul. 
Pietro Bahls, de apenas 9 anos, 
e Enzo Rinaldi, com 7, alcança-
ram os prêmios de ouro e pra-
ta, respectivamente, na batalha 
individual infantil da renomada 
competição Pixain Battle, pro-
movida pela Pixain of Gang, em 
Toledo, no último domingo (05).

Esses triunfos não são ape-
nas reflexos da dedicação e 
habilidade das crianças, mas 
também destacam os inúme-
ros benefícios que a prática da 
dança, especialmente do break, 
pode proporcionar. Ao promo-
ver o desenvolvimento físico, 
artístico e social das crianças, 
a dança desempenha um papel 
vital na formação de indivíduos 
confiantes, criativos e social-
mente conectados, preparando-
-os para enfrentar os desafios 
do mundo com uma postura de 
resiliência e autoconfiança.

Os recentes feitos de Pie-
tro e Enzo na Pixain Battle são 
mais do que simples conquistas 
em uma competição de dança. 
Eles representam a manifesta-
ção do poder transformador da 
prática do break na infância. Ao 
conquistar os prêmios de ouro e 
prata, esses jovens talentos não 
apenas demonstraram sua des-
treza e paixão pela dança, mas 
também consolidaram a impor-
tância vital do break como uma 
ferramenta para o crescimento 
pessoal e a autoexpressão.
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Passamos por um período 
em que, em momentos de 
calamidade pública, os mu-

nicípios ficavam muito desassis-
tidos, em nome da burocracia e 
da legalidade. A burocracia está 
presente desde o governo local 
até o nacional. São procedimen-
tos complexos que, com o objeti-
vo de cumprir a legislação, geram 
morosidade e várias outras difi-
culdades. O desafio é simplificar 
os processos de forma transpa-
rente e ágil, pois a falta de cami-
nhos legais dificulta o apoio na 
prática.

O estado do Paraná se pre-
parou e aprimorou esse aten-
dimento junto aos municípios. 
Hoje, existe a condição imediata 
de apoio junto à Defesa Civil nas 
unidades regionais do Corpo de 
Bombeiros, com o fornecimento 
de telhas, lonas, colchões e ces-
tas básicas. E, se preciso for, e o 
governo assim decidir, os municí-
pios também podem contar com 
o estado no envio de óleo diesel 
e tubulações para a recuperação 
de estradas prejudicadas com o 
mau tempo, por exemplo. Mas 
precisava mais... e o governador 
Ratinho Junior, tomou uma inicia-
tiva muito valiosa para o Para-
ná, encaminhou o projeto de lei 
nº906/2023, que simplifica e tor-
na mais rápida a transferência de 
recursos financeiros do Governo 
aos municípios em caso de ca-
tástrofes.

Em caráter de urgência, o 
projeto foi aprovado por nós, 
deputados estaduais e retornou 
para a sanção do governador. O 
mesmo projeto cria o Fundo Es-

tadual de Calamidades Públicas, 
com a possibilidade de repasse 
de recursos fundo a fundo, ou 
seja, um repasse em dinheiro do 
estado para os municípios.  Essa 
nova lei é um salto histórico para 
a parceria do estado em momen-
tos de tais necessidades!

Sabemos que estamos viven-
do o El Nino, um fenômeno na-
tural, mas que está sendo agra-
vado pelas mudanças climáticas 
geradas pelo aquecimento glo-
bal. São eventos climáticos extre-
mos, frequentes e violentos! Se-
cas prolongadas, tempestades, 
ventos e ondas de calor intensas.

Essas mudanças climáticas 
têm impactos significativos na 
vida das pessoas, na agricultu-
ra, na segurança alimentar, na 
saúde e no meio ambiente. É 
fundamental tomar medidas para 
reduzir as emissões de gases de 
efeito estufa e mitigar os efeitos 
do aquecimento global, a fim de 
diminuir a intensidade desses 
eventos climáticos. 

O aquecimento global é re-
sultado do aumento de concen-
tração de gases de efeito estufa 
na atmosfera, como a queima de 
combustíveis fósseis e o desma-
tamento. É hora de uma reflexão 
e de atitudes em favor do meio 
ambiente. Destaco a destinação 
correta do lixo, a preservação de 
nossas florestas, evitar queima-
das e qualquer forma de polui-
ção, combater o desmatamento, 
o cuidado com nossas nascentes 
e mata ciliar. Ao proteger as flo-
restas, estamos garantindo água 
limpa, ar puro e habitat para di-
versas espécies. E para ajudar a 
proteger o meio ambiente, pro-
tocolei junto à Assembleia Le-
gislativa do Paraná, um projeto 
que cria o Programa Estadual de 
Informação sobre o Mercado do 
Carbono. O tema é de extrema 
importância e os paranaenses 
precisam saber do que se trata 
através de campanhas específi-
cas.

Nosso planeta está sofrendo 
pela dor causada pela ação dos 
seus habitantes. Eu, você! Nós 
precisamos agir para que evite-
mos sentir juntos uma dor cada 
vez maior.

A brincadeira que 
virou medalha 

A conquista 
dos meninos da 
Black Heart Cia 
demonstra os 
frutos da dança e 
os benefícios dela 
na infância

Nós 
precisamos 
agir para que 
evitemos 
sentir juntos 
uma dor cada 
vez maior
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EDITORIAL ARTIGO
Desburocratização e 
mudanças climáticas

TÚNEL DO TEMPO
07 de novembro

1919 — O primeiro Ataques de 
Palmer é realizado no segundo 
aniversário da Revolução Russa. 
Mais de 10 000 supostos comu-
nistas e anarquistas são presos 
em 23 cidades dos EUA.
1920 — O Patriarca Tikhon I de 
Moscou emite um decreto que 
leva à formação da Igreja Orto-
doxa Russa no Exterior.
1929 — Na cidade de Nova Ior-
que, o Museu de Arte Moderna é 
aberto ao público.
1931 — A República Soviética 
da China é proclamada no ani-
versário da Revolução de Outu-
bro.
1936 — Guerra Civil Espanhola: 
O Conselho de Defesa de Madri 
é formado para coordenar a De-
fesa de Madri contra as forças 
nacionalistas.
1940 — Em Tacoma, Washing-
ton, a Ponte de Tacoma Narrows 
original desaba em um vendaval, 
apenas quatro meses após sua 
inauguração.
1941 — Segunda Guerra Mun-
dial: O navio-hospital soviético 
Armênia é afundado por aviões 
alemães enquanto evacuava 
refugiados e militares feridos e 
funcionários de vários hospitais 
da Crimeia. Estima-se que mais 
de 5 000 pessoas morreram no 
naufrágio.
1944 — Franklin D. Roosevelt é 
eleito para um quarto mandato 
recorde como Presidente dos 
Estados Unidos.
1945 — A União Sul-Africana 
(atual República da África do 
Sul) e os Estados Unidos Me-
xicanos são admitidos como 
Estados-membros das Nações 
Unidas.
1949 — O primeiro petróleo é re-
colhido em Oil Rocks (Neft Das-
lari), a mais antiga plataforma 
petrolífera em alto mar a operar 
no mundo.
1956 — Crise de Suez: a Assem-
bleia Geral das Nações Unidas 
adota uma resolução pedindo 
que o Reino Unido, a França e Is-
rael retirem imediatamente suas 
tropas do Egito.
Revolução Húngara: János Ká-
dár retorna a Budapeste em um 
comboio blindado soviético, as-
sumindo oficialmente o cargo 
de próximo líder húngaro. A essa 
altura, a maior parte da resistên-
cia armada foi derrotada.

Por Wilmar Reichembach, deputado estadual pelo PSD no Paraná



No último domingo (05), 
Laranjeiras do Sul cele-
brou a conquista de dois 

jovens talentos da dança. Pie-
tro Bahls, de 9 anos, e Enzo 
Rinaldi, de 7, da Black Heart 
Cia, participaram do evento de 
dança Pixain Battle, promovido 
pela Pixain of Gang, em Toledo, 
e trouxeram medalhas de ouro e 
prata para casa, levando a emo-
ção e alegria para suas famílias 
e comunidade. O evento contou 
com o apoio da Itaipú Binacional 
e marcou a 18ª edição do Pixain 
Battle.

Pódio laranjeirense
Os professores Dionatan 

Bahls e Rubyane Maurício os 
acompanharam no evento que 
aconteceu no Teatro Municipal 
de Toledo. Conforme Ruby, os 
talentosos meninos competiram 
na categoria infantil individual, e 
a dedicação e paixão deles pela 
dança brilharam intensamente 
no palco. “Pietro conquistou o 
primeiro lugar, enquanto Enzo 
Rinaldi levou a medalha de pra-
ta, ficando em segundo lugar. 
A dedicação dos dois em meio 
aos treinos para o novo espetá-
culo nos surpreendeu. Que or-
gulho”, celebra.  

Preparação
A professora relata que os 

jovens competidores se desta-

caram em uma categoria para 
participantes de até 12 anos, 
demonstrando seu talento no 
Breakdance. “A preparação dos 
meninos foi feita conforme con-
seguíamos, em meio a tantos 
ensaios. No final da preparação 
para o espetáculo de Harry Pot-
ter, reservávamos 30 minutos 
visando a competição. Treinar 
crianças exige uma preocupa-
ção a mais, visto que é neces-
sário cuidado por conta da ida-
de”, detalha Rubyane.

Ao ser questionada sobre 
a experiência, ela expressa o 
orgulho com a conquista dos 
jovens dançarinos. “É incrível 
ver esses talentosos meninos 
trazendo honra para Laranjeiras 
e aumentando a visibilidade da 
dança na região. É de extrema 
importância incentivar os jovens 
desde cedo, especialmente 
considerando que o breakdance 
agora é uma modalidade olím-
pica. Somos a casa de muitos 
talentos e a cidade tem um fu-
turo brilhante e quem sabe, com 
atletas daqui representando o 
Brasil”, enfatiza a professora.

Participação
O evento em Toledo reuniu 

atletas de várias cidades do Pa-
raná, incluindo Foz do Iguaçu, 
Curitiba, Cascavel e Pato Bran-
co. No entanto, a conquista de 
Pietro e Enzo é uma demonstra-
ção de que o talento e a paixão 
pela dança podem superar bar-

reiras geográficas, inspirando 
jovens de toda a região a segui-
rem seus sonhos. “Os meninos 
conquistaram corações e reco-
nhecimento em Toledo, provan-
do que quando se trata de ta-
lento e dedicação, não há idade 

limite para brilhar na dança. Sua 
conquista, além de nos emocio-
nar, lembra que o espírito com-
petitivo e a paixão pela dança 
podem nos levar cada vez mais 
longe”, finaliza Rubyane.

A secretaria de Educação de 
Laranjeiras do Sul, realiza 
neste mês as matrículas nas 

escolas municipais e Centros Muni-
cipais de Educação Infantil (Cmeis), 
para o ano letivo de 2024. 

Conforme a secretária de Edu-
cação, Maria Luiza Simões Nunes 
dos Santos, para facilitar a orga-
nização administrativa e das es-
colas, o serviço é disponibilizado 
anualmente. “É importante ter este 
planejamento para que tudo possa 
transcorrer de forma normal desde 
o primeiro dia de aula. O cronogra-
ma está disponível em todas as 
escolas e Cmeis, tanto para matrí-
culas como para rematrículas para 
o próximo ano letivo”, destaca a 
secretária. 

Cronograma
Rematrículas - de 13 a 29/11
13/11: Jardim 1
14/11: Jardim 2
16 e 17/11: 1º Ano
20 e 21/11: 2º Ano e Berçário 2
22 e 23/11: 3º Ano e Maternal 1
24 e 27/11: 4º Ano e Maternal 2
28 e 29/11: 5º Ano e Classe Es-
pecial

Matrículas novas
04/12 - Jardim 1, Jardim 2 e Ber-
çário 1
05/12 - 1º ao 5º Ano, Sala de Re-
cursos, Classe Especial e Berçá-
rio 2
06/12 - Maternal 1
07/12 - Maternal 2

Novidade
Conforme Maria Luiza, para 

o próximo ano letivo, a novidade 
será o início das atividades da 3ª 
Super Creche, no bairro São Fran-
cisco. “Para quem deseja matricu-
lar a criança nesta nova creche, 
deverá seguir o cronograma de 
matrículas. Uma funcionária ficará 
de plantão no período, ou seja, no 
dia 13, Jardim 1, 20 e 21 Berçário 
2, 22 e 23 Maternal 1 e 24 e 27, 
Maternal 2”, informa a secretária. 

A partir de cinco de fevereiro, 
serão permitidas solicitações de 
transferências entre as institui-
ções do município obedecendo 
à disponibilidade de vagas. Para 
ingresso dos alunos da Educação 
Infantil, serão priorizadas as ins-
truções da lei 18.492/2015 e Re-
solução 07/2010 e Parecer CNE/
CEB nº 02/2018.

A Universidade Federal da Fron-
teira Sul, divulgou o Edital Nº 
776/GR/UFFS/2023, referen-

te ao processo seletivo para con-
tratação de professor do magistério 
superior substituto da área de Língua 
Portuguesa para atuação no Cam-
pus Laranjeiras do Sul.

Conforme o edital, é ofertada 
uma vaga para a área de conheci-
mento de Língua Portuguesa, com 
regime de trabalho de 40 horas se-
manais. Os requisitos para a vaga 
são: a) Graduação em Letras - Lín-
gua Portuguesa; b) Especialização 
em Língua Portuguesa ou Linguística 
ou Estudos Literários ou Educação.

Inscrições
As inscrições são gratuitas e 

devem ser realizadas, exclusiva-
mente, de forma eletrônica, através 
do endereço seletivo.ls@uffs.edu.
br, até às 23h59 de amanhã (08). 
A relação de documentos necessá-
rios para realizar a inscrição consta 
no edital.

O processo seletivo constará 
de prova de títulos e prova didáti-
ca. Para a prova de títulos, o can-
didato deverá entregar, no ato de 
inscrição, uma cópia digitalizada do 
currículo documentado, conforme 
especificado no edital. Já a prova 
didática consistirá em uma aula de, 
no mínimo, 30 e, no máximo, 40 mi-
nutos perante uma banca examina-
dora, com a finalidade de verificar 
os conhecimentos e a capacidade 
didática do docente, conforme es-
pecificado no edital.

Alunos da Black Heart Cia conquistam 1º e 
2º lugar em competição de Toledo

Pietro Bahls, de 9 anos, e Enzo Rinaldi, de 7, se destacaram na modalidade batalha 
infantil individual. “Entre grandes nomes e cidades, nossos meninos nos deram 
orgulho. O futuro deles será brilhante”, enfatiza a professora Rubyane Maurício
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Estão abertas as matrículas das escolas 
municipais e Cmeis de Laranjeiras 

UFFS LS divulga processo seletivo 
para contratação de professor de 

Língua Portuguesa 

Arquivo pessoal

UFFS

Na foto, professor Dionatan Bahls, os competidores 
Pietro e Enzo, e a professora Rubyane Maurício

O período de inscrição se encerra às 23h59 de amanhã (08)

*Por Cláudio Rieke

Em 2020 a Netflix lançou o 
documentário “O dilema das 
redes” onde especialistas 
em tecnologia do Vale do 
Silício, EUA, alertam sobre a 
influência das midia sobre a 
democracia e o pensamento 
crítico em geral.

O documentário nos 
mostra como, através de 
nossas curtidas, comentários 
etc. nas midia, os algorítmicos 
e, atualmente a IA, num 
processo de retroalimentação 
mostram mais informações 
relativas àquilo que curtimos 
ou visualizamos por mais 
tempo nas midia dando-nos 
a falsa impressão que a 
maioria das pessoas pensa 
assim.

Desta forma, somos 
levados a crer que aquilo que 
acreditamos como sendo o 
certo é aceito pela maioria 
das pessoas quando, na 
verdade, a IA somente está 
filtrando as informações que 
demonstramos ser de nosso 
interesse retroalimentando 
essa ilusão.

Inicialmente a ideia das 
redes era facilitar as pesquisas 
mostrando informações 
mais relevantes àquilo que 
estava sendo pesquisado. 
Porém, atualmente isso 
está incrementando uma 
excessiva polaridade entre 
grupos, pois as pessoas 
acabam recebendo de volta 
ecos de “suas verdades”. 
Com isso, o senso crítico 
tem sido minado atirando 
as pessoas a uma espécie 
de fundamentalismo acrítico 
voltado ao seu “próprio 
umbigo”.

Há um livro interessante 
que é o “Fahrenheit 451”, 
do escritor Ray Bradbury 
(filme homônimo na HBO) 
que aborda uma sociedade 
onde os livros são proibidos 
por promover a diversidade 
de opiniões e as pessoas 
são direcionadas a um 
pensamento único oriundo 
de um Estado autoritário.

Finalizando, devemos ter 
cuidado com o que curtimos 
ou lemos na internet, pois 
a IA fará um processo de 
retroalimentação com outras 
postagens semelhantes 
que acabarão nos tornando 
acríticos e fundamentalistas 
achando que somente nossa 
verdade é suficiente para 
todos e dando-nos a falsa 
impressão que essa verdade 
é a dominante.

Jure et facto.

O dilema das redes

Reflexões
Jurídicas e 
a Vida
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O Trabalho de Conclusão de 
Curso (TCC) da estudante 
Kátia Aparecida Morais, do 

curso de Pedagogia da Univer-
sidade Federal da Fronteira Sul 
- Campus Laranjeiras do Sul, foi 
reconhecido e publicado interna-
cionalmente recentemente. 

Desenvolvido sob a orientação 
da docente Nair Correia Salgado 
de Azevedo, o trabalho serviu 
como base para a elaboração de 
um artigo submetido à revista in-
ternacional “Contribuciones a Las 
Ciencias Sociales”, classificada 
com Qualis A, e foi divulgado no 
final de setembro de 2023.

Tema
O artigo intitulado “Reflexões 

sobre a aprendizagem da criança 
pelo corpo e movimento na edu-
cação infantil” faz uma reflexão 
sobre o processo histórico das 
percepções sobre o corpo e mo-
vimento na Educação Infantil, por 
meio da análise de documentos 
legais e normativos sobre o tema.

O trabalho destaca a impor-
tância de considerar as especifi-
cidades das crianças pequenas e 
ressalta que a temática “Corpo e 

Movimento na Educação Infantil” 
é relevante para o processo de 
ensino e aprendizagem, mas nem 
sempre é abordada de forma efe-
tiva nas escolas.

O estudo conclui que as ati-
vidades que envolvem o corpo, 

o movimento e o brincar na Edu-
cação Infantil proporcionam opor-
tunidades de aprendizagem que 
vão além do currículo escolar, 
promovendo habilidades sociais, 
motoras e cognitivas nas crianças.

Agradecimento
A estudante Kátia Aparecida 

Morais expressa sua gratidão e 
emoção diante da publicação do 
seu TCC na revista Qualis A. Ela 
destaca o apoio da sua orienta-

dora, Nair, e acredita que essa 
conquista abrirá oportunidades 
positivas para a educação infan-
til. A docente Nair Correia Salga-
do de Azevedo ressalta a impor-
tância do trabalho da estudante, 
especialmente na análise crítica 
dos currículos e da Base Nacio-
nal Comum Curricular (BNCC). 
Ela acredita que essa publicação 
mostra o potencial dos estudan-
tes em contribuir para a produ-
ção científica de excelência da 
universidade.

O que é o Qualis
É um sistema usado para 

classificar a produção científica 
no que se refere aos artigos pu-
blicados em periódicos científi-
cos. O Qualis classifica os perió-
dicos e conferências em estratos 
que vão de A1 (o mais alto) a C 
(o mais baixo), com subdivisões 
intermediárias. Essa classifica-
ção é usada para avaliar a qua-
lidade dos trabalhos acadêmi-
cos publicados, bem como para 
avaliar a produção intelectual de 
programas de pós-graduação e 
pesquisadores.

O Instituto Nacional de Pes-
quisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep), emitiu 

nota prevendo a reaplicação 
das provas da primeira fase do 
Exame Nacional do Ensino Mé-
dio (Enem) deste domingo (05), 
para estudantes dos municípios 
mais afetados pelas chuvas no 
Paraná.

Na terça-feira (31), o secre-
tário de Estado da Educação, 
Roni Miranda, havia encami-
nhado um ofício ao Instituto so-
licitando o reagendamento da 
prova em razão da situação de 
emergência decretada em al-
gumas regiões devido às fortes 
chuvas. “Foi uma decisão sábia, 
que demonstra toda a sensibi-
lidade do Inep ao nosso apelo. 
A atitude vem ao encontro do 
compromisso do nosso governo 
e da secretaria com o bem-es-
tar dos estudantes afetados por 
essa situação”, disse o secretá-
rio.

Suporte
A nota afirma que é possível 

reaplicar as provas em situações 
específicas como a de “participan-
tes com algum problema logístico 
causado por desastres naturais na 

aplicação regular”. Além disso, in-
forma que “a solicitação pode ser 
feita pelos inscritos do Estado do 
Paraná que não puderem compa-
recer ao local designado ou que se 
sintam prejudicados”, diz o texto.

O Inep disponibilizará, uma aba 
específica para que estudantes 
façam a solicitação e submetam 
pedidos para análise. “Uma vitória 
dos nossos estudantes que vivem 
nas regiões alagadas e que se pre-
param o ano todo para as provas, 
mas que, neste momento, estão 
fragilizados”, reforça Miranda.

Nova data
Descreve o ofício de número 

1271324/2023/DGP-INEP ainda 
que o Inep vem acompanhando, 
em articulação com o Cebraspe, 
instituição aplicadora contrata-
da para a operacionalização do 
Enem a situação do Paraná e 

demais localidades onde há in-
cidentes ambientais. Segundo a 
nota, serão analisadas as possibi-
lidades para garantir a aplicação, 
considerando que os materiais de 
aplicação, pessoal de apoio para 
a aplicação, bem como os locais 
de prova estão disponíveis e mo-
bilizados para garantir a aplicação 
do Exame nos dias 5 e 12 de no-
vembro.

Diz ainda a nota que as soli-
citações serão avaliadas individu-
almente, e os fatos serão verifica-
dos junto à instituição aplicadora. 
O sistema receberá as informa-
ções no período de 13 a 17 de no-
vembro, e, caso fique comprovado 
que houve prejuízo, o participante 
poderá realizar as provas em ou-
tras datas: 12 e 13 de dezembro, 
em locais que serão divulgados 
posteriormente.

A Secretaria de Educação 
do Paraná (Seed) lançou 
o projeto ‘Formação Con-

tinuada Interdisciplinar e Multi-
profissional na Educação Básica’, 
que visa capacitar e disponibilizar 
psicólogos e assistentes sociais 
para atender alunos e professores 
nas escolas estaduais. O projeto 
envolve a contratação de 203 psi-
cólogos e 100 assistentes sociais 
e abrange todo o estado, promove 
um ambiente escolar saudável, 
com ênfase na prevenção da vio-
lência. A iniciativa, realizada em 
parceria com a Universidade Es-
tadual de Londrina (UEL), busca 
maximizar o potencial de aprendi-
zado dos estudantes e a integra-
ção da educação básica com a 
educação superior.

Projeto
O projeto atenderá todo o 

Estado, por meio dos Núcleos 
Regionais de Educação (NREs), 
que ficarão responsáveis pela 
distribuição dos profissionais de 
acordo com a demanda das esco-
las. Já a habilitação, que permi-
tirá aos selecionados realizarem 
os atendimentos especializados 
nas escolas, será ministrada por 
professores de psicologia da Uni-
versidade Estadual de Londrina 

(UEL), através de curso intensivo. 
O programa conta com apoio 

da Paraná Educação e da Se-
cretaria da Ciência, Tecnologia e 
Ensino Superior (Seti). “Ao reco-
nhecer as necessidades emocio-
nais dos estudantes, professores 
e demais agentes da comunida-
de escolar, as instituições não 
apenas promovem um ambiente 
mais saudável, mas também ma-
ximizam o potencial de aprendi-
zado”, afirma o secretário de Es-
tado da Educação, Roni Miranda. 
“A presença de profissionais da 
saúde mental nas escolas pode 
ajudar a identificar e lidar com 
questões como ansiedade, de-
pressão, dificuldades de apren-
dizado e problemas de compor-
tamento”, diz o secretário.

Objetivo
Para manter um ambiente 

escolar saudável e colaborativo, 
o projeto foca no desenvolvi-
mento de protocolos e metodo-
logias pedagógicas, promoção 
de diálogos e escuta profissio-
nal para promover espaços edu-
cacionais mais seguros e inclu-
sivos por meio da orientação, 
acompanhamento e prevenção 
à violência e situações de con-
flito nas escolas.

TCC de estudante da UFFS é publicado em 
revista acadêmica internacional

Trabalho de conclusão de curso com o tema corpo e movimento na educação
infantil de aluna da UFFS é publicado em revista internacional Qualis A
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Inep prevê reaplicação do Enem 
devido às chuvas no Paraná

Estado deve contratar 203 psicólogos 
e 100 assistentes sociais para escolas

Reprodução

A aluna Katia e a orientadora Nair Correia 

Arquivo AEN

O Instituto Nacional de Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep), emitiu nota 

SEED



Cantagalo, está passando por 
um processo de regulari-
zação fundiária. A iniciativa 

visa legalizar propriedades, ga-
rantindo o direito à moradia e o 
acesso a serviços públicos para 
a população, e é realizada com 
a Associação para o Desenvolvi-
mento Habitacional Sustentável 
de Santa Catarina (Adeha-SC).

Recentemente, a vila Caçula 
se destacou no processo, com 
a subdivisão do setor e a entre-
ga de 45 documentos/matrícu-
las relacionados ao loteamento 
Coelho. Paralelamente, outros 
loteamentos, incluindo Nova Es-
perança, Vila Pires, Vila Rocha, 
Vila Aires, Vila do Cavaco, Vila 
Diogo, bairro São José e bairro 
Parreral, estão passando pelo 
mesmo processo.

De acordo com o responsá-
vel pelo projeto de regulariza-
ção fundiária, e secretário da 
Saúde, Isaac Abreu, a iniciativa 
conta com um apoio da prefei-
tura, incluindo assistência na 
coordenação de reuniões e o 
envolvimento de uma equipe 
técnica específica para a docu-
mentação. “Essa ação já bene-
ficiou mais de 500 proprietários 
em diversas partes do municí-
pio, incluindo o distrito Cavaco 
que há mais de 40 anos aguar-
dava a oportunidade para poder 
regularizar as propriedades. O 
município tem como objetivo do-
cumentar cerca de mil proprie-

dades na cidade e aproximada-
mente 150 no interior”, ressalta 
Isaac.

A documentação referente 
a Vila Caçula foi entregue na 
última sexta-feira (3), no Colé-
gio Estadual Professora Elenir 
Linke. “Essa ação traz benefí-
cios tanto para o município, que 
poderá aumentar sua arrecada-
ção de impostos e investir em 
áreas como saúde e educação, 
quanto para os moradores, que 
economizarão consideravel-
mente. Em um processo de re-
gularização privado, os custos 
podem chegar a aproximada-
mente R$ 15 mil, mas com o 
programa em vigor, o valor é 
reduzido para R$ 1.850, com a 
opção de parcelamento em 15 
vezes. Isso torna o processo 
acessível ao público”, enfatiza 
Isaac.

Regularização 
Fundiária 

A regularização fundiária, 
em termos gerais, é o processo 
que inclui medidas jurídicas, ur-
banísticas, ambientais e sociais, 
com a finalidade de integrar as-
sentamentos irregulares ao con-
texto legal das cidades.

Os assentamentos apresen-
tam normalmente dois tipos de 
irregularidade fundiária:

Irregularidade dominial: 
quando o possuidor ocupa uma 

terra pública ou privada, sem 
qualquer título que lhe dê ga-
rantia jurídica sobre essa posse;

Urbanística e ambiental: 
quando o parcelamento não 
está de acordo com a legislação 
urbanística e ambiental e não foi 
devidamente licenciado.

A efetiva integração à cidade 
requer o enfrentamento de todas 
essas questões, por isso a regu-

larização envolve um conjunto de 
medidas. Além disso, quando se 
trata de assentamentos de popu-
lação de baixa renda, são neces-
sárias também medidas sociais, 
de forma a buscar a inserção ple-
na das pessoas à cidade.

A regularização fundiária é 
também um instrumento para 
promoção da cidadania, devendo 
ser articulada com outras políti-

cas públicas

Presenças
A solenidade de entrega contou 

com a presença do prefeito João 
Konjunski, do secretário de Agricul-
tura, Everaldo Viola Presa, do se-
cretário de Saúde, Isaac Abreu, do 
coordenador da Adeha-SC, Djalma 
Morelli, além de servidores públicos 
e membros da comunidade.

Mandante de uma partida 
inesquecível, no último do-
mingo (05), a equipe de 

Três Barras do Paraná conquistou 
o título de campeão da Copa Can-
tu 2023. A taça veio após vencer  o 
time de Catanduvas por um placar 
de 2 a 0.

Na final, realizada no estádio 
José Orbem, estiveram presentes o 
prefeito Gerso Gusso, o vice Nerceu 
de Souza, o prefeito de Rio Bonito 
do Iguaçu e presidente da Cantuqui-
riguaçu Sezar Bovino, acompanha-
do do seu vice-prefeito Rildo Safrai-
der e da equipe da Cantu, o prefeito 
de Catanduvas professor Moisés de 
Souza, o presidente da câmara 
Nego Motta, vereadores, secretários 
e a torcida que animou os jogadores.

Parabenização
O prefeito Gerso, destacou que 

o grupo foi guerreiro e que todos 
estão de parabéns, pois jogaram 
com garra e vontade representando 
o município. “Quero parabenizar de 

forma especial os jogadores que se 
dedicaram e representaram de for-
ma belíssima o município de Três 
Barras, também a todos que esti-
veram envolvidos na busca do título 
deste ano, o secretário Val, os téc-
nicos Marcos e Beto, toda a equipe 
do esporte e também a torcida que 
deu força para o time durante o jogo. 
Esta data se torna mais um marco 
para o esporte tribarrense, e nos dei-
xa feliz, pois valoriza os atletas e o 
esporte da nossa cidade”, finaliza o 
prefeito.

“Estamos todos muito felizes 
pelo resultado, todos os atletas es-
tão de parabéns pelo empenho que 
tiveram durante a partida, o resulta-
do que tivemos demonstra a união 
da equipe que não mediu esforços 

para lutar e conseguir o título da 
Copa Cantu 2023”, comentou o vi-
ce-prefeito Nerceu de Souza. 

O secretário de esporte comen-
tou que o título conquistado neste 
domingo é muito importante para o 
município, isso mostra que temos 
excelentes atletas, e que os mes-
mos trabalham em equipe, trazendo 
novamente a taça e tornando-se o 
hexacampeão da Copa Cantu.

A festa de encerramento foi co-
memorada com carreata na Avenida 
Brasil após a vitória.

Classificação
1° Lugar - Três Barras do Paraná
2° Lugar - Catanduvas
3° Lugar - Nova Laranjeiras
4° Lugar - Goioxim

Cantagalo realiza nova etapa
da regularização fundiária

“A ação já beneficiou centenas de proprietários em diversas partes do município, incluindo o distrito Cavaco que há mais de 40 
anos aguardava a oportunidade para poder regularizar as propriedades”, afirma o responsável Isaac Abreu 
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Três Barras é hexacampeã da 
Copa Cantu de Futebol

Assessoria

Prefeito João Konjunski e a população de Cantagalo durante o evento

A secretaria da Educação 
de Espigão Alto definiu o 
calendário de matrículas 

para o ano letivo de 2024, du-
rante o encontro que reuniu di-
retores, técnicos pedagógicos e 
secretários de todas as escolas 
municipais, bem como o Centro 
Municipal de Educação Infantil 
(CMEI). A reunião foi conduzida 
pela secretária de Educação, 
Susi Maciel Velho.

De acordo com as delibera-
ções, as rematrículas e as novas 
matrículas em todas as escolas 
municipais ocorrerão entre os 

dias 20 e 24 de novembro de 
2023. No CMEI as rematrículas 
serão realizadas no mesmo pe-
ríodo, de 20 a 24 de novembro, 
enquanto as novas matrículas 
acontecerão de 27 de novembro 
a 1º de dezembro.

Para esclarecimento de dú-
vidas ou obtenção de mais in-
formações, os pais de alunos 
podem entrar em contato dire-
tamente com as escolas muni-
cipais e o CMEI. Atualmente, 
a rede municipal de Espigão 
conta com aproximadamente 
500 alunos.

Espigão Alto estabelece 
calendário de matrículas da 
rede municipal para 2024

EDUCAÇÃO

Assessoria

Secretária de Educação, Susi Maciel Velho e demais 
educadores da rede pública de ensino

Assessoria



Rio Bonito do Iguaçu oficia-
lizou na última semana a 
ordem de serviço para a 

construção de uma unidade de 
Pronto Atendimento Municipal 
(PAM). 

A cerimônia contou com a 
presença do deputado estadu-
al Gugu Bueno, que viabilizou 
recursos para a iniciativa. O de-
putado também representou o 
governador Ratinho Junior e o 
secretário de Saúde Beto Preto. 

Pronto Atendimento 
Municipal

De acordo com a secretaria 
da Saúde (Sesa), a finalidade de 
um Pronto Atendimento Munici-
pal é atender pacientes que es-
tejam em estado de urgência ou 
emergência. São pacientes que 
correm risco eminente de vida, 
como acidentados, suspeita de 
infartos, derrames, apendicite, 
pneumonia, fraturas, entre outras 
complicações. 

O novo projeto contará com 
uma obra de 900 m² e conta 
com mais de R$ 4 milhões em 
investimentos. Durante o evento 
Gugu enfatizou a importância da 
obra. “Agradeço ao governador 
Ratinho Junior e ao secretário 
de Saúde Beto Preto, por sua vi-

são em expandir os serviços de 
saúde no Paraná e por atender 
a essa significativa necessida-
de do município. Quero também 
expressar também minha grati-
dão ao prefeito Sezar Bovino por 
sua colaboração no progresso de 
Rio Bonito. É notável que nosso 
município, embora pequeno em 
tamanho, seja um dos poucos a 
receber uma unidade de Pronto 
Atendimento”, ressalta Gugu.

A autorização para o início 
das obras já foi concedida e a 
previsão de conclusão é de cerca 

de dois anos.
O prefeito Bovino expressou 

seu agradecimento ao Governa-
dor Ratinho Junior, ao Secretário 
de Saúde Beto Preto e à parceria 
da prefeitura, secretários e vere-
adores no esforço conjunto para 
beneficiar Rio Bonito. “A constru-
ção da unidade de pronto atendi-
mento demonstra o compromisso 
da cidade com o bem-estar e a 
saúde de sua população, ressal-
tando a visão de interiorização 
da saúde no Paraná”, ressalta 
Sezar.

Presenças
Estiveram presentes, além do 

prefeito Sezar Bovino e a primei-
ra Dama Olide Bovino, a secretá-
ria de Saúde, Elisabete Silvestre, 
o presidente da câmara, Rivair 
de Oliveira e o prefeito de Nova 
Laranjeiras, Fábio dos Santos. 
O evento ainda contou com a 
presença de vereadores, secre-
tários, líderes da comunidade, 
representantes do governo, mé-
dicos, diretores de escolas, che-
fes de departamentos e membros 
da sociedade local.

Com investimento de R$ 4,3 milhões, 
Rio Bonito terá unidade de Pronto 

Atendimento Municipal
Foi oficializada a assinatura da ordem de serviço para a construção

da unidade de saúde, o projeto está avaliado em R$ 4,3 milhões
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“E abrindo a sua boca os 
ensinava.” (Mateus, 5:2) 

O homem que se distancia 
da multidão raramente assume 
posição digna à frente dela. 

Em geral, quem recebe 
autoridade cogita de encastelar-
se em zona superior. 

Quem alcança patrimônio 
financeiro elevado costuma 
esquecer os que lhe foram 
companheiros do princípio 
e traça linhas divisórias 
humilhantes para que os 
necessitados não o aborreçam. 

Quem aprimora a 
inteligência quase sempre 
abusa das paixões populares 
facilmente exploráveis. 

E a massa, na maioria das 
regiões do mundo, prossegue 
relegada a si própria. 

A política inferior converte-a 
em joguete de manobra 
comum. 

O comércio desleal nela 
procura o filão de lucros 
exorbitantes. 

O intelectualismo vaidoso 
envolvea nas expansões do 
pedantismo que lhe é peculiar.

De época em época, a 
multidão é sempre objeto de 
escárnio ou desprezo pelas 
necessidades  espirituais 
que lhe caracterizam os 
movimentos e atitudes. 

Raríssimos são os homens 
que a ajudam a escalar o monte 
iluminativo. 

Pouquíssimos mobilizam 
recursos no amparo social. 

Jesus, porém, traçou o 
programa desejável, instituindo 
o auxílio eficiente. Observando 
que os filhos do povo se 
aproximavam d’Ele, começou 
a ensinar-lhes o caminho reto, 
dando-nos a perceber que a 
obra educativa da multidão 
desafia os religiosos e cientistas 
de todos os tempos. 

Quem se honra, pois, 
de servir a Jesus, imitelhe o 
exemplo. 

Ajude o irmão mais próximo 
a dignificar a vida, a edificarse 
pelo trabalho sadio e a sentirse 
melhor

VINHA DE LUZ (pelo 
Espírito Emmanuel) 

Auxílio eficiente

Mensagem
Espirita

Depois do impacto da pan-
demia, o turismo rural vem 
recuperando força e tende 

a crescer mais de 50% neste 
ano, segundo projeção da As-
braer (Associação Brasileira das 
Entidades de Assistência Téc-
nica e Extensão Rural). Dados 
do Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná (IDR-Paraná) 
indicam que há mais de 500 fa-
mílias atuando no estado neste 
segmento.

O turismo rural pode movi-
mentar até 52 atividades econô-
micas, e por isso é um grande 
impulsionador do desenvolvi-
mento local e da inclusão social, 
além de promover o patrimônio 
cultural da comunidade. Por es-
tas características, o segmento 
terá case premiado com o Troféu 
Orgulho da Terra 2023.

A principal característica das 
propriedades de turismo rural 
no Paraná são os patrimônios 
cultural e natural. Fazem parte 
dos roteiros o conforto das aco-
modações em hotéis fazenda, 
opções de trilhas de mountain 
bike, caminhadas ecológicas, 

ambientes para colônia de fé-
rias, cavalgadas e uma culinária 
rica em sabores. As receitas são 
elaboradas com produtos locais 
e trazem os aromas e paladares 
típicos de cada lugar. Os desta-
ques têm sido os roteiros turís-
ticos como as rotas do queijo 
paranaense, das lavandas e dos 
cafés.

Jilo Yamazaki é produtor de 
pitayas orgânicas no distrito War-
ta, em Londrina, e um entusiasta 
da atividade. “Aqui o turista tem 
uma experiência sensitiva junto 
ao canto dos pássaros, o per-
fume das flores”, celebra Yama-
zaki, que foi homenageado na 
categoria turismo rural no Prê-
mio Orgulho da Terra em 2022. 
“Desde a premiação, passamos 
a receber muitos comentários 
parabenizando nosso trabalho, o 
que aumenta a responsabilidade 
e o compromisso de fazer cada 
vez melhor”, conta Jilo.

Categorias
A terceira edição do Prêmio 

Orgulho da Terra acontece em 
30 de novembro e vai homena-

gear, além do turismo rural, as 
seguintes categorias: agroeco-
logia, aves, café, erva-mate, 
feijão, bovinocultura de leite, 
suínos, piscicultura, agricultura 
orgânica, agroindústria, bovi-
nocultura de corte, inclusão so-
cial, mulheres no agro, serici-
cultura, soja e milho, sucessão 
e tecnologia.

As indicações para o prê-
mio são feitas por um grupo de 
técnicos do IDR-Paraná e do 

Sistema Ocepar - Sindicato e 
Organização das Cooperativas 
do Estado do Paraná, que ava-
liam os empreendimentos sob a 
perspectiva social, ambiental e 
econômica. O tema deste ano é 
“Desenvolver sem esgotar”.

O Prêmio Orgulho da Terra 
é uma iniciativa do grupo RIC, 
que dá visibilidade às proprie-
dades premiadas com uma sé-
rie de reportagens veiculadas 
na emissora.

Iniciativa de turismo rural no Paraná
receberá otroféu Orgulho da Terra 2023

Deputado Gugu Bueno, prefeito Sezar Bovino, e demais autoridades durante assinatura da ordem de serviço

Assessoria

“Juntos, fortalecemos e unimos nossa comunidade em um espírito de 
prosperidade para os anos vindouros em Foz do Jordão”, diz Clei Confira mais textos da

coluna de mensagem espírita

Fazenda da Roseta



No próximo sábado (11), das 
8 às 16 horas, Laranjeiras 
do Sul será palco da ‘8ª 

Feira Regional de Economia So-
lidária e Agroecologia’, em frente 
à Crehnor. Promovida pelo Centro 
de Desenvolvimento Sustentável 
e Capacitação em Agroecologia 
(Ceagro) e diversas entidades 
parceiras, a iniciativa contará com 
muitos alimentos saudáveis, se-
mentes crioulas, artesanatos, ofi-
cinas e apresentações culturais. 

Mais que uma feira
Conforme a coordenadora 

do Ceagro, Thaile Lopes, será 
um dia de comercialização de 
alimentos orgânicos e coloniais, 
como hortaliças, frutas, artesa-
natos, panificados, café, almoço, 
picolés e sucos de frutas nativas, 
sementes, etc. “A perspectiva é 
que tenhamos a participação 
de agricultores de vários muni-
cípios da região, representando 
toda a diversidade de produção 
que a agricultura familiar pos-
sui. Haverá também a participa-
ção de agricultores da Rede de 
Sementes e Agroecologia, que 
trarão variedades de sementes 
crioulas, e da Rede Armazém 
do Campo, que comercializa ali-
mentos da Reforma Agrária, fa-
zendo da Fesa um bom espaço 
para quem quer iniciar um plan-
tio ou diversificar sua produção”, 
destaca.

O agricultor do assentamento 
8 de Junho, Sadi Amorin, comen-
ta que a Fesa sempre foi mos-
trou para a sociedade como é 
possível produzir com qualidade. 
“Participei da comissão organi-
zadora de todas as edições da 
feira e continuo aqui, de volta 
com a Fesa. Quem vier comprar, 
encontrará alimentos a preço 

justo”, informa Sadi.
“A Fesa também tem em seus 

princípios a valorização da cultu-
ra e das tradições locais, esti-
mulando além da diversidade de 
alimentos produzidos na região, 
os artesanatos locais e a presen-
ça dos grupos artísticos”, afirma 
Thaile. 

Cronograma
A coordenadora destaca que 

a feira conta com uma progra-
mação cultural diversificada e 
gratuita, com músicas, danças 
e poesias, retratando a cultura 
local e possibilitando a popula-
ção laranjeirense o acesso a es-
ses conteúdos tão fundamentais 
para formação humana. “Dentre 
as apresentações confirmadas 
estão a performance teatral com 
o Teatro Unificado de Laranjeiras 
do Sul (Tuls), dança Índígena, 
dança de rua com o Black He-
art, música com Rafael & Thia-
go e Vamo Siqueira, exposição/
oficina Arte Conceitual “Do lixo a 
Arte” com UFFS e parceiros, va-
ral e rodada de poesias - Agroe-
copoesia, exposição Paiol de ro-
ceiro - resgate histórico cultural”, 
informa Thaile.

Também serão realizadas 
diversas oficinas e exposições 
organizadas por grupos de es-
tudo da Universidade Federal da 
Fronteira Sul. São mais de 20 
oficinas confirmadas que ocorre-
rão durante todo o dia e poderão 
ser apreciadas por todos que vi-
sitarem a Feira. “Para a UFFS, 
contribuir com a organização da 
Fesa desde sua primeira edição 
é uma oportunidade de fortalecer 
a rede de troca de saberes sobre 
a Agroecologia e Economia Soli-
dária. É por isso que a faculdade 
participa ativamente na promo-

ção de oficinas técnicas, criando 
um ambiente de integração e 
partilha de conhecimento. Além 
disso, também contribuímos com 
a organização da Feira de Troca 
de Sementes Crioulas e Mudas, 
um espaço muito rico e espe-
cial para conectar as pessoas e 
seus agroecossistemas através 
da partilha de culturas”, afirma 
a coordenadora acadêmica da 
UFFS, Manuela Pereira.

Ao preservar os conheci-
mentos e saberes milenares de 
cuidado e cultivo de sementes, 
a Fesa contribui na multiplica-
ção de espécies crioulas, e as 
famílias camponesas se tornam 
guardiões dessas sementes, 
tendo como responsabilidade 
levar as sementes multiplicar e 
depois partilhar com vizinhos e 
durante a Troca de Sementes.

Parceria
Thaile destaca que a 8ª Fesa 

é construída por diversas mãos, 
instituições e movimentos so-
ciais. Dentre os principais arti-
culadores está o Ceagro, sendo 
ele o realizador das 8 edições da 
Feira. Além disso, conta com o 
apoio da Rede Ecovida de Agro-
ecologia, Universidade Federal 
da Fronteira Sul (UFFS), o Ins-
tituto de Desenvolvimento Rural 
do Paraná (IDR - Paraná), a Co-
operativa de Crédito Crehnor, o 
Teatro Unificado de Laranjeiras 
do Sul (TULS) e prefeitura de 
Laranjeiras do Sul. “Este ano, a 
Fesa também conta com o pa-
trocínio da Itaipu Binacional, que 
visa, potencializar experiências 
que debatam e contribuam para 
o desenvolvimento social, eco-
nômico, sustentável, por meio de 
ações socioambientais. Tornado 
assim possivel a realização da 
8ª edição deste evento regional, 
mas que envolve organizações 
de outras regiões do Paraná”, fi-
naliza Thaile.
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8ª Fesa acontece neste fim de 
semana em Laranjeiras

A Feira Regional de Economia Solidária e Agroecologia, promovida pelo Ceagro e outras 
entidades parceiras contará com alimentos saudáveis, sementes crioulas, artesanatos, 

oficinas e apresentações culturais

CORREIO RURAL

Jaine Amorin

Além da feira, haverá também a participação de agricultores da Rede de Sementes 
e Agroecologia, que trarão variedades de sementes crioulas, e da Rede Armazém do 
Campo, que comercializa alimentos da Reforma Agrária

No dia 26 de outubro de 
2.023 esta coluna acompanhou 
o Seminário de Vivência em 
Agroecologia realizado na 
UFFS – Universidade Federal 
da Fronteira Sul, Campus 
de Laranjeiras do Sul-PR. 
Na disciplina Vivência em 
agroecologia, ministrada pelo 
prof. Dr. Leonardo Pereira 
Xavier, os estudantes têm a 
oportunidade de vivenciar a 
realidade dos agricultores em 
organizações, comunidades e 
assentamentos de todo Estado 
do Paraná. O evento foi o 
momento  em que os alunos 
da graduação em Agronomia 
puderam compartilhar 
essas experiências com os 
próprios colegas de curso e a 
comunidade local. A gravação 
do Seminário de Vivência 
em Agroecologia pode ser 
acompanhada pelo link:

https://www.youtube.com/
watch?v=VgePE4bFZaU

Em 2023, 25 alunos 
tiveram contato com a 
realidade do campo na 
prática, vivenciando as 
oportunidades e desafios dos 
agricultores, complementando 
o ensino teórico que recebem 
na sala de aula, com o 
conhecimento e a sabedoria 
dos produtores em suas 
atividades diárias. Algumas 
das entidades parceiras foram 
a ABAI-Associação Brasileira 
de Amparo a Infância 
(Mandirituba), Cooperativa 
Terra Livre e a Escola Latino 
Americana (Lapa), Outro Olhar 
(Guarapuava), Assentamento 
Olga Benário e IDR-PR, 
Instituto de Desenvolvimento 
Rural do Paraná (Santa Tereza 
do Oeste), Assentamento 
Recanto da Natureza 
(Laranjeiras do Sul), Pré 
Assentamento Dom Tomás 
Balduíno (Quedas do Iguaçu), 
Centro de Apoio e Promoção 
de Agroecologia (Verê e 
Marechal Cândido Rondon).

Acompanhe os comentários 
do Professor Leonardo sobre 
o evento e da aluna Dayara 
Lima sobre a experiência 
proporcionada pela vivência 
escaneando o Qr-Code: 

Conhecimento 
agrícola na prática

*Formado em Engenharia Florestal, é 
produtor rural e apaixonado pelo agro

envelope prosadigital2@gmail.com

*Por Avelino Badotti

Prosa
Rural

O desafio de aumentar a produ-
tividade do agronegócio aliado 
à sustentabilidade, foi o tema 

do governador Carlos Massa Rati-
nho Junior no summit “Paraná em 
Perspectiva: Agro e a Sustentabi-
lidade”, do jornal Gazeta do Povo, 
na sede da Organização das Coo-
perativas do Paraná (Ocepar), em 
Curitiba. Ratinho Junior destacou o 
Estado como produtor de alimentos 
alinhado aos princípios da sustenta-
bilidade.

Ele lembrou que o Paraná foi re-
conhecido três vezes como o mais 
sustentável do Brasil pelo Ranking 
de Competitividade dos Estados. 
A Organização para a Coopera-
ção e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE), que representa as 30 maio-
res potências do mundo, colocou o 
Estado, junto com uma província do 
Japão, como destaque em sustenta-
bilidade.

“Isso demonstra que estamos 
no caminho correto da preocupação 

com o meio ambiente e, além disso, 
nos consolida como supermercado 
do mundo. Somos um grande pro-
dutor de alimentos com preocupa-
ção ambiental”, destacou o gover-
nador.

Liderança
Ratinho Junior afirmou que, com 

foco na sustentabilidade, o Paraná 
consegue ser líder nacional na pro-
dução de proteína animal, segundo 
colocado na produção de grãos e 
o Estado com o agronegócio mais 
industrializado. Índices que fazem 
com que o agronegócio represente 
35% do PIB paranaense. “Nossa vo-
cação é produzir alimentos, é ser o 
supermercado do mundo, mas com 
preocupação ambiental, que acaba 
se tornando um ativo para nosso Es-
tado, um selo que atrai investidores 
de todo o mundo, que hoje está mui-
to voltado para a questão da susten-
tabilidade”. 

Entre as ações sustentáveis que 

o Paraná vem liderando, o governa-
dor citou o plano de preservação de 
nascentes de rios, com o compro-
metimento de proteger pelo menos 
30 mil fontes e minas d’água até 
2026. Além disso, o Instituto Água e 
Terra (IAT) já distribuiu 8,5 milhões 
de mudas de espécies nativas des-
de 2019.

Tratado
Outro fato de destaque, é que 

o Paraná foi o Estado que mais 
reduziu o desmatamento da Mata 
Atlântica nos cinco primeiros me-
ses desse ano. Em outubro, o Pa-
raná, junto com os outros estados 
membros do Consórcio de Integra-
ção Sul e Sudeste (Cosud) assinou 
o “Tratado da Mata Atlântica”, em 
que há o compromisso de restau-
rar 90 mil hectares do bioma, o 
equivalente a 120 mil campos de 
futebol, com o plantio de 100 mi-
lhões de mudas nativas até 2026.

“Isso é o que norteia nosso 

trabalho: fazer com que a gente 
possa cada vez mais industriali-
zar os alimentos que produzimos, 
mas sempre cuidando das nos-
sas nascentes, das nossas bacias 
hidrográficas, macrobacias, mi-
crobacias, matas ciliares, a Mata 
Atlântica, a maior da América do 
Sul. Tudo isso é qualidade de vida 
para a população e também de-
senvolvimento econômico”, avalia 
o governador.

Na produção orgânica, o Para-
ná também é destaque, líder nes-
te tipo de agricultura com 3,7 mil 
produtores, representando 16% 
de todos os agricultores deste 
segmento no país. Mesmo assim, 
aponta o governador, o Paraná 
tem o compromisso de estender 
ainda mais e incentivar a agricul-
tura sustentável com a meta esta-
belecida por lei de ter 100% das 
mais de 2 mil escolas estaduais 
atendidas exclusivamente com 
produtos orgânicos até 2030.

Paraná está entre as 30 maiores potências
do mundo em sustentabilidade



Os trabalhos do projeto 
Paraná Trifásico já es-
tão beneficiando 87% 

das cidades do estado, o que 
corresponde a 347 municípios 
paranaenses. A Copel concluiu 
a implantação de 14.563 qui-
lômetros de redes trifaseadas, 
fortalecendo a infraestrutura 
elétrica nas áreas rurais. Isso 
não apenas torna a energia 
mais acessível no campo, mas 
também ajuda a minimizar os 
problemas causados por inter-
rupções no fornecimento de 
eletricidade.

O programa está cumprin-
do estritamente o cronograma 
estipulado, após já ter finali-
zado com sucesso 58% dos 
25 mil quilômetros de rede 
que devem ser construídos 
até 2025. Esta iniciativa, que 
incorpora automação à infra-
estrutura elétrica rural, tem a 
previsão de alocar um total de 
R$ 2,8 bilhões até o término 
do programa para a expansão 
das redes trifásicas. No ano 
de 2023, somente, está pre-
visto um investimento de R$ 
500 milhões.

“Com as obras do Paraná 
Trifásico alcançando a maior 
parte dos municípios do esta-
do, podemos afirmar com se-
gurança que a população do 
campo como um todo já está 
sendo beneficiada pelas no-
vas redes”, afirma o presiden-
te da Copel, Daniel Slaviero.

“Essas obras modernizam 
a rede rural e reduzem o cus-
to do acesso à energia elé-
trica no campo. Na prática, 
estamos falando de energia 
de qualidade para o produtor 
rural continuar a crescer com 
conforto e tranquilidade para 
a população”, acrescenta ele.

Ampliação
O centro-sul do estado 

concentra a maior extensão 
de novas redes do programa. 
São 3.461 quilômetros espa-
lhados por toda a região. Os 
municípios com os trechos 
mais extensos da nova rede 
são Prudentópolis, onde foram 
concluídos 206 quilômetros, 
Ponta Grossa, com 202 km, e 
Reserva, 201 km.

No Oeste do estado, a Co-
pel já entregou 2.507 quilôme-
tros de redes trifásicas. Cas-
cavel é principal beneficiado 
na região com 223 km de ca-
bos, seguido por Guaraniaçu, 
com 139 km, e Toledo, com 
103 km.

A região noroeste já rece-
beu 2.392 quilômetros. Nova 
Cantu conta com 94 km de ca-
bos, Mandaguari com 90 km e 
Iporã, 85 km. No leste, foram 
concluídos 2.166 quilômetros. 
A Lapa, com 268 km, é o muni-
cípio com a rede trifásica mais 
extensa em todo o Paraná, até 
o momento. Em Rio Branco do 
Sul são 222 km e, em Bocaiú-
va do Sul, 157 km.

No Norte, as novas re-
des trifaseadas somam 2.048 
quilômetros. Em Cândido de 
Abreu, a Copel concluiu 192 
km de cabeamento. Londrina 
conta com 118 km e Ivaiporã, 
83 km. Por sua vez, a Região 
Sudoeste possui 1.989 quilô-
metros de redes do programa. 
Francisco Beltrão já recebeu 
176 km, Capanema, 111 km, 
e o município de Coronel Do-
mingos Soares, 104 km de re-
des.

Tecnologia no Campo
Toda a espinha dorsal da 

rede de distribuição no campo 
está sendo trifaseada, substi-
tuindo a tecnologia monofási-
ca existente. Além de garantir 
energia de mais qualidade e 
com maior segurança, o pro-
grama proporciona o acesso 
do produtor rural à rede trifási-
ca a um custo muito inferior ao 
que hoje é pago.

“Com o Paraná Trifásico, a 
Copel contribui para melhorar 
a qualidade do fornecimento 
de energia para o campo. A 
nova rede possui cabos que 
contam com capa protetora e 
alto nível de resistência”, expli-
ca o superintendente de enge-
nharia de expansão da Copel, 
Edison Ribeiro da Silva. “Isso 
contribui para reduzir o núme-
ro de desligamentos causados 
pela queda de galhos de árvo-
res ou outros objetos sobre a 
rede”, acrescenta Edison.

As novas linhas possuem 
conexões inteligentes com a 
central de monitoramento da 
rede, chamados de religadores 
automáticos. Esses equipa-
mentos têm capacidade para 
identificar problemas e abrem 
temporariamente para passa-
gem de eventuais curtos e evi-
tar desligamentos, e religam a 
energia sem precisar de interfe-
rência humana. Os equipamen-
tos podem ser acionados remo-
tamente pelo novo centro de 
operação da Copel em Curitiba.

Culturas que dependem da 
energia elétrica intensiva para a 
sua produção já começam a ser 
beneficiadas, entre elas leite e 
derivados, suinocultura, avicul-
tura, piscicultura e fumo, além 
de atividades como os poços 
artesianos. O Paraná é líder na-
cional em algumas delas, como 
avicultura e piscicultura.

Paraná Trifásico tem extensão de 
14,5 mil quilômetros e já alcança 

87% dos municípios
A iniciativa, que incorpora automação à infraestrutura elétrica rural, tem a 
previsão de alocar um total de R$ 2,8 bilhões até o término do programa 

para a expansão das redes trifásicas

08 PARANÁ
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Orla de Matinhos
Secretário de Estado de Infraestrutura e Logística, Sandro 
Alex, comemorou em suas redes sociais o avanço nas obra 
da orla de Matinhos que alcançou 86% de conclusão em 
agosto.”Um investimento de R$ 500 milhões que abrange 
a engorda da faixa de areia, macrodrenagem e microdre-
nagem, revitalização urbana com o plantio de espécies na-
tivas, melhorias na pavimentação asfáltica e recuperação 
de vias urbanas. A revitalização segue em ótimo ritmo Ma-
tinhos vive a beleza de uma grande obra,” disse.

Orla de Matinhos II
“Na segunda fase ainda vamos recuperar o trecho entre 
os balneários Flórida e Saint Etienne, onde serão instala-
dos novos equipamentos urbanos, como ciclovia, pista de 
caminhada e corrida, pista de acessibilidade e calçada”, 
conclui o secretário. A obra contempla também outros pon-
tos da orla e em algumas ruas do município que estão re-
cebendo a nova formatação de drenagem, que vai exercer 
papel fundamental no controle e diminuição das cheias e 
enchentes que sempre prejudicaram a cidade.

Paraná Trifásico
O Programa Paraná Trifásico já chegou a 347 municípios 
paranaenses – 87% das cidades do Estado. As redes trifa-
seadas reforçam a infraestrutura elétrica da área rural, fa-
cilitam o acesso à energia e contribuem para reduzir o im-
pacto de desligamentos no campo. Copel concluiu 14.563 
quilômetros, o Centro-Sul do Estado concentra a maior 
extensão de novas redes do programa.

Há vagas!
As Agências do Trabalhador do Paraná e postos avança-
dos começam a semana com a oferta de 15.184 vagas 
de emprego com carteira assinada em todo o Estado. Os 
interessados devem buscar orientações entrando em con-
tato com a unidade da Agência do Trabalhador de seu mu-
nicípio.

Pódio paranaense
Bárbara Domingos conquistou o primeiro ouro brasileiro 
em provas individuais de ginástica rítmica no Pan-Ameri-
cano 2023, em Santiago. Maria Eduarda Alexandre (Babi), 
de apenas 16 anos, ficou em terceiro lugar, garantindo 
duas representantes que treinam no estado do Paraná no 
pódio.

Portal do produtor
A Receita Estadual do Paraná colocou no ar o terceiro 
módulo do Portal dos Municípios, que oferece às cidades 
paranaenses a possibilidade de acessar o Relatório de 
Produtor Rural. Para acessar os dados, informações e re-
latórios disponibilizados no portal, os municípios precisam 
aderir ao serviço por meio de um convênio de cooperação 
técnica entre os órgãos estaduais e as prefeituras.

Adicional
Projeto de Lei que tramita na Assembleia Legislativa prevê 
aumento nos pagamentos adicionais de acordo com a titu-
lação dos professores da rede estadual de ensino superior 
do Paraná. Com os novos percentuais, os docentes com 
especialização passam a receber um adicional de titulação 
de 30%, os mestres de 60% e os doutores de 105%.

Memorial
Hospital Nossa Senhora das Graças de Curitiba completou 
70 anos na última semana. Em comemoração, o hospi-
tal está recebendo pessoas que marcaram a sua história 
para a montagem de um memorial em formato de quebra 
cabeça, que retrata a história do hospital, do início até o 
momento. São 480 peças que compõem o memorial.
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A maior extensão de novas redes do programa está no centro-sul do estado, com 3.461 quilômetros
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Áries (21/03 - 20/04)
Concretize uma mudança e suba 
um patamar na carreira. A semana 
trará uma proposta profissional 
poderosa.

Touro (21/04 - 20/05)
Viagem a dois ou associações 
com pessoas de outras regiões 
trarão entusiasmo e motivação. 
Aumente a exposição e atraia 
oportunidades de expansão.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Cultive emoções positivas e 
fortaleça a autoestima. A semana 
trará resgates importantes do 
passado, lindas lembranças e 
revelações.

Câncer (21/06 - 22/07)
Firme uma associação e enriqueça 
seus projetos com novas ideias 
e estratégias certeiras. A semana 
trará oportunidades para vencer 
os desafios e dar uma virada de 
vida.

Leão (23/07 - 22/08)
Rompa velhas barreiras, elimine 
pendências do passado e realize 
sonhos. A semana trará decisões 
importantes de moradia ou de 
projetos da vida familiar.

Virgem (23/08- 22/09)
Aproveite esta semana para cuidar 
da beleza, projetar a imagem, 
cultivar o amor próprio e jogar a 
autoestima para cima. 

Libra (23/09 - 22/10)
A semana trará iniciativas nos 
relacionamentos e abertura a 
novos projetos e associações. 
Novo empreendimento se 
tornará mais viável, com a ajuda 
de parceiros e confiança nas 
relações.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Alavanque a carreira com um 
projeto. Decisões desta semana 
promoverão mais segurança e 
sucesso dos empreendimentos. 

Sagitário (22/11 - 21/12)
Firme uma associação profissional. 
Você poderá terminar um projeto 
e iniciar outro, ou finalizar um 
longo ciclo de vida. A semana 
trará decisões de investimentos e 
planos futuros. 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Explore um ambiente diferente, 
inicie amizades e fortaleça sua 
posição num novo grupo. A 
semana será agitada na vida 
social e íntima.

Aquário (21/01 - 19/02)
A semana será decisiva na 
carreira. Você poderá assumir 
posição de maior poder, lançar 
um empreendimento ou mudar de 
emprego.

Peixes (20/02 - 20/03)
Acerte a documentação, resolva 
assuntos jurídicos e firme sua 
reputação. A semana trará alívio de 
velhas angústias, autoconfiança e 
sintonia com a sabedoria espiritual. 

HORÓSCOPO

O programa Acústico MTV 
foi um fenômeno de sucesso 
no Brasil durante as décadas 
de 1990 e 2000. Ao apresen-
tar artistas de diversos gêne-
ros musicais em performan-
ces desplugadas, o programa 
desempenhou um papel sig-
nificativo na consagração de 
alguns dos maiores nomes da 
música brasileira.

Mesmo hoje, os acústicos 
MTV continuam a ser popula-
res no YouTube, com os dez 
mais assistidos na plataforma 
somando mais de 100 milhões 
de visualizações. Nesta lista, 
destacamos essas performan-
ces icônicas que fizeram his-
tória na música brasileira.

1. Legião
Urbana (1999)

O inesquecível acústico da 
Legião Urbana foi gravado em 
1999, apenas dois anos an-
tes do trágico falecimento de 
Renato Russo. O álbum, que 
contou com a participação es-
pecial de Herbert Vianna, foi 
um sucesso tanto de crítica 
quanto de público. Marcou o 
retorno da banda aos palcos 
e apresentou interpretações 
emocionantes de músicas 
como “Pais e Filhos” e “Faro-
este Caboclo”.

2. Cássia Eller (1998)
Cássia Eller, uma das vo-

zes mais marcantes da músi-
ca brasileira, gravou seu acús-
tico MTV em 1998, dois anos 
antes de seu falecimento. O 
álbum, com a participação es-
pecial de Lenine, capturou a 
essência da artista de maneira 

ímpar. Canções como “Malan-
dragem” e “Por Enquanto” ga-
nharam novas interpretações 
que continuam a emocionar 
ouvintes até hoje.

3. Titãs (2001)
Os Titãs, banda consagra-

da no cenário musical brasilei-
ro, lançaram seu acústico MTV 
em 2001. Com a participação 
especial de Milton Nascimen-
to, o álbum trouxe novas ver-
sões de sucessos como “Epi-
táfio” e “Isso”. A performance 
notável da banda rendeu uma 
produção elogiada pela crítica 
e abriu caminho para um capí-
tulo especial em sua carreira.

4. Raimundos (2002)
Os Raimundos, conhecidos 

por seu som mais pesado, sur-
preenderam os fãs com seu 
acústico MTV em 2002. A co-
laboração especial com Mar-
celo D2 resultou em uma in-
terpretação única das músicas 
da banda. O álbum trouxe uma 
nova perspectiva para faixas 
como “Mulher de Fases” e “Eu 
Quero Ver o Oco”, provando a 
versatilidade do grupo.

5. Engenheiros
do Hawaii (1995)

Em 1995, os Engenhei-
ros do Hawaii lançaram seu 
acústico MTV, contando com 
a participação de Cássia El-
ler. O álbum proporcionou aos 
fãs uma visão mais introspec-
tiva da banda, destacando a 
profundidade das letras de 
Humberto Gessinger. Músicas 
como “Pra Ser Sincero” e “In-
finita Highway” ganharam uma 

abordagem mais contemplati-
va.

6. Kid Abelha (1995)
O Kid Abelha também 

marcou presença na série de 
acústicos da MTV em 1995, 
com a participação especial 
de Frejat. O álbum apresentou 
versões despojadas de hits 
da banda, como “Lágrimas e 
Chuva” e “No Meio da Rua”. A 
performance única destacou o 
talento de Paula Toller como 
vocalista.

7. Capital Inicial (1996)
Em 1996, o Capital Inicial 

lançou seu acústico MTV, com 
participação especial de Zélia 
Duncan. O álbum incluiu in-
terpretações apaixonadas de 
canções como “À Sua Manei-
ra” e “Primeiros Erros”. Foi um 
marco na carreira da banda e 
demonstrou sua capacidade 
de se adaptar a diferentes es-
tilos musicais.

8. Os Paralamas
do Sucesso (1997)
Os Paralamas do Sucesso 

gravaram seu acústico MTV 
em 1997, com a participação 
especial de Gilberto Gil. O ál-
bum ofereceu uma visão mais 
suave das músicas da banda, 
incluindo “Alagados” e “Uma 
Brasileira”. A colaboração com 
Gilberto Gil acrescentou uma 
dimensão especial à produ-
ção.

9. O Rappa (2003)
Em 2003, O Rappa lançou 

seu acústico MTV, com a par-
ticipação especial de Marcelo 

D2. O álbum apresentou ver-
sões desplugadas de músicas 
que já eram conhecidas por 
seu caráter político e social. O 
Rappa entregou performances 
emocionantes de faixas como 
“Me Deixa” e “Minha Alma”.

10. Ivete
Sangalo  (2004)

A icônica Ivete Sangalo gra-
vou seu acústico MTV em 2004, 
com a participação especial de 
Caetano Veloso. O álbum apre-
sentou uma visão mais íntima 
da música popular baiana, in-
cluindo sucessos como “Se Eu 
Não Te Amasse Tanto Assim” e 
“Festa”. A colaboração com Ca-
etano Veloso adicionou uma di-
mensão especial ao projeto.

Os acústicos MTV eram gra-
vados no estúdio da MTV Brasil, 
localizado em São Paulo, e con-
tavam com músicos de apoio 
experientes. Os álbuns resultan-
tes eram lançados em formatos 
de CD e DVD, desfrutando de 
grande sucesso de vendas e 
aclamação da crítica.

Esses acústicos ajudaram a 
popularizar o formato acústico 
no Brasil, proporcionando uma 
visão única das músicas de ar-
tistas consagrados. Além disso, 
foram responsáveis por consoli-
dar a posição de diversos artis-
tas no cenário musical brasileiro.

Os acústicos MTV são uma 
parte crucial da história da 
música brasileira, com perfor-
mances que continuam a ser 
apreciadas por gerações. Eles 
capturaram a essência de artis-
tas icônicos e proporcionaram 
um novo olhar sobre suas can-
ções mais famosas.

Legião Urbana, Cássia Eller, Engenheiros do Havaí e outros
artistas brasileiros marcaram a época com suas versões

Dez acústicos MTV mais
assistidos no YouTube

Os acústicos MTV continuam a ser populares no YouTube, com os dez mais 
assistidos na plataforma somando mais de 100 milhões de visualizações

Reprodução



Aline Lisik completou idade nova no 
ultimo sábado (04). Que esse ciclo seja 

repleto de felicidades!

Amanhã (08), Ana Rosa da Costa 
celebra mais um ano de vida. Saúde e 

felicidades são os votos da familia!

12TERÇA-FEIRA (07)
NOVEMBRO DE 2023Aniversariantes

Quem comemora a chegada do 
aniversário na quinta-feira (09), é Walesca 

Ivaniuk Walczinski. Que todos os dias 
sejam de muita alegria!  

Mande uma felicitação 
para alguém que você ama! 
Entre em contato conosco:

 (42) 98428-1511

A direção do Colégio Reference con-
vida os estudantes que ingressarão no 
terceirão do ensino médio em 2024, 
que seguem abertas as inscrições para 
aqueles que querem dar um passo in-
crível na busca por um futuro melhor, 

participando do concurso de bolsas de 
estudos.

Os interessados têm até dia 9 de 
novembro para fazer sua inscrição na 
secretaria do colégio ou através do 
WhatsApp (42) 99868-5228.

Colégio Reference abre inscrições para 
Concurso de Bolsas de Estudos para 2024

2024

envelope contato@colegioreference.com.br
whatsapp (42)99868-5228


